

Stockente *Anas platyrhynchos* an Spanischer Wegschnecke *Arion vulgaris* erstickt

Jochen Hölzinger

Dr. Günter Schmid (Schnecken-Schmid) zum 80. Geburtstag gewidmet

Zusammenfassung

Die Spanische Wegschnecke *Arion vulgaris* Moquin-Tandon, 1855, die sich seit Ende der 1950er Jahre von Südwestfrankreich über die Schweiz und Mitteleuropa schließlich in ganz Europa ausbreitete, ist in Deutschland erstmals 1969 in Baden-Württemberg aufgetreten und hat dann rasch das ganze Land besiedelt. Sie ist heute die häufigste Nacktschnecke in Baden-Württemberg und darüber hinaus wohl in ganz Europa. Im Frühjahr und Sommer 1983 trat die Spanische Wegschnecke im Naturschutzgebiet Favoritepark (historischer Hutewald) in Ludwigsburg massiert auf und wurde von dort frei gehaltenen Stockenten begierig gefressen. Von diesen Stockenten fand ich am 6.8.1983 ein Individuum tot vor, das an einer zu großen Spanischen Wegschnecke erstickt war (Abb. 1). Es ist schon lange bekannt, dass Stockenten *Anas platyrhynchos* Linné, 1758 Wegschnecken gerne fressen. Mir sind allerdings keine publizierten tödlichen Erstickungsfälle bekannt geworden. Es gibt nur wenige Vogelarten, die Wegschnecken fressen. Einige Beispiele werden zusammengestellt und diskutiert. Dass Vögel an ihrer Beute ersticken können, ist über den geschilderten Fall hinaus vor allem bei Fische fressenden Vogelarten bekannt geworden. Gut dokumentierte Fälle werden tabellarisch zusammengefasst.

Mallard *Anas platyrhynchos* choked to death on a Spanish Slug *Arion vulgaris*

The Spanish Slug *Arion vulgaris* Moquin-Tandon, 1855, which since the end of the 1950s has spread from Southwest France via Switzerland throughout Central Europe and ultimately over the whole of Europe, occurred in Germany for the first time in 1969 in Baden-Württemberg and then spread rapidly across the whole state. Today it is the most common slug in Baden-Württemberg and indeed in Europe as a whole. In spring and summer 1983, the Spanish Slug appeared in large numbers in the Favoritepark nature reserve in Ludwigsburg (historically called the Hutewald) and was eagerly eaten by wild Mallards *Anas platyrhynchos* Linné, 1758. On 6 August 1983 I found a dead Mallard that had choked to death on an oversized Spanish Slug

(Fig. 1). It has been known for some time that Mallards enjoy eating slugs. I am not aware, however, of any published case of death through choking. Only a few bird species eat slugs and a few examples are summarized here and discussed. It is also known, apart from the case presented here, that birds can choke on their prey, especially fish-eating birds. This study summarizes and discusses a number of well documented cases.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Ornithologische Jahreshefte für Baden-Württemberg](#)

Jahr/Year: 2013

Band/Volume: [29](#)

Autor(en)/Author(s): Hölzinger Jochen

Artikel/Article: [Stockente *Anas platyrhynchos* an Spanischer Wegschnecke *Arion vulgaris* erstickt. 151-155](#)